
 
 
 

 

 

ATA DA 29ª (VIGÉSIMA NONA) SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª (PRIMEIRA) SESSÃO 
LEGISLATIVA DA CÂMARA MUNICIPAL DE MARCO – CEARÁ. 
 
Aos quatro (04) dias do mês de outubro, do ano de dois mil e vinte e um (2021), às 
dezessete (17,00) horas, no Plenário Geraldo Bastos Osterno, na Rua Rios S/N, 
realizou-se a vigésima nona (29ª) Sessão Ordinária da primeira (1ª) Sessão Legislativa, 
sob a presidência da Excelentíssima Senhora Presidente Iná Maria Macêdo Osterno e 
secretariada pelo Senhor Primeiro Secretário João Batista Viana. Chegada a hora 
regimental, a Excelentíssima Senhora Presidente autorizou o Senhor Primeiro 
Secretário a fazer a chamada dos Senhores Vereadores. Estiveram presentes os 
seguintes Vereadores: Iná Maria Macêdo Osterno, Presidente; Edmilson Leocádio 
Sampaio, Vice-Presidente; João Batista Viana, Primeiro Secretário; Antônio Gildázio 
Sampaio Menezes, Segundo Secretário; Antônio Ademar Alencar Neto; Edilson dos 
Santos Vasconcelos; Eugenilce Freitas Pontes; Francisco Robério Vasconcelos; José 
Erasmo Ramos Soares; Rusemberg Gomes Guimarães; e, Socorro Osterno Neves. Por 
ocasião do Dia Nacional do Vereador, comemorado em 1º de outubro, foram prestadas 
as seguintes homenagens: entoação do Hino Nacional e do Hino do Município; a 
Excelentíssima Senhora Presidente presenteou-lhes com uma placa de homenagem e 
fez a leitura de uma mensagem em alusão à data comemorativa; foi oferecido um 
requinte coquetel aos presentes. Constatado quórum regimental, a Excelentíssima 
Senhora Presidente abriu a Sessão, invocando a proteção e as bênçãos de Deus sobre 
os trabalhos desta Casa Legislativa. Em seguida, solicitou do Senhor Primeiro 
Secretário que proferisse a leitura da ata da Sessão anterior que, após lida, feita a 
verificação de quórum e constatada a presença da maioria absoluta dos membros da 
Câmara, foi submetida pela Excelentíssima Senhora Presidente à discussão e votação 
do Plenário, sendo aprovada sem discussão e assinada pela Excelentíssima Senhora 
Presidente e pelo Senhor Primeiro Secretário. Sequenciando, a Excelentíssima 
Senhora Presidente, verificando quórum regimental para dar prosseguimento aos 
trabalhos, iníciou o Pequeno Expediente, ordenando o Senhor Primeiro Secretário a 
dar conhecimento ao Plenário de todas as matérias que deram entrada na Casa, em 
virtude da ausência de correspondências. Na oportunidade, o Senhor Primeiro 
Secretário leu as seguintes proposições: Mensagem nº 027/PL nº 027/2021, de 30 de 
setembro de 2021, de autoria do Poder Executivo, que estima a Receita e fixa a 
Despesa do Município de Marco, Estado do Ceará, para o Exercício de 2022 – LOA, 
protocolizado sob o n° 2.274/2021, em 01.10.2021. Na sequência, nos termos do Art. 
162, do RI, a Excelentíssima Senhora Presidente ordenou a distribuição de cópias do 
Projeto de Lei nº 027/2021 – LOA aos Senhores Vereadores, no oportuno, enviando-o 
à Comissão de Finanças, Orçamento e Tomada de Contas, que teria o prazo de 10 
(dez) dias para apresentação de Parecer e oferecimento de Emendas. Em seguida, o 
Senhor Primeiro Secretário procedeu com a leitura das demais proposições: Projeto de 
Decreto Legislativo n° 005, de 28 de setembro de 2021, de autoria da Mesa Diretora, 
concedendo ao Senhor João Nagibe Carneiro (in memoriam), Ex-Vereador, a Comenda 
“Ricardo Neves Filho”, protocolizado sob o n° 2.256/2021, em 28.09.2021; Projeto de 
Decreto Legislativo n° 006, de 28 de setembro de 2021, de autoria da Mesa Diretora, 
concedendo à Senhora Maria Edite Silva a Comenda “Maria Espedita Silva Neves”, 



 
 
 

 

protocolizado sob o n° 2.257/2021, em 28.09.2021; Projeto de Decreto Legislativo n° 
007, de 28 de setembro de 2021, de autoria da Mesa Diretora, concedendo à Senhora 
Maria Almerinda Basílio a Comenda “Maria Espedita Silva Neves”, protocolizado sob o 
n° 2.258/2021, em 28.09.2021; Projeto de Decreto Legislativo n° 008, de 28 de 
setembro de 2021, de autoria da Mesa Diretora, concedendo à Senhora Raimunda 
Lucivânia Vasconcelos Loiola o Prêmio “Professora Maria Oneide Rios Souza”, 
protocolizado sob o n° 2.259/2021, em 28.09.2021; Projeto de Decreto Legislativo n° 
009, de 28 de setembro de 2021, de autoria da Mesa Diretora, concedendo à Senhora 
Maria Zenila Osterno Neves o Prêmio “Professora Maria Oneide Rios Souza”, 
protocolizado sob o n° 2.260/2021, em 28.09.2021; Requerimento nº 076/2021, de 29 
de setembro de 2021, de autoria do Senhor Vereador Erasmo Soares, requerendo do 
Poder Executivo a instalação de rede de iluminação pública, num total de 06 (seis) 
pontos de iluminação, na Localidade de Nova Morada, neste Município, protocolizado 
sob o n° 2.268/2021, em 30.09.2021; Requerimento nº 077/2021, de 29 de setembro 
de 2021, de autoria do Senhor Vereador Edmilson Leocádio, requerendo do Poder 
Executivo a implantação de lâmpadas em postes já instalados no trecho que vai da 
residência do Senhor Zeca do Raimundo Diolando até o Cemitério do Distrito de 
Mocambo, neste Município, protocolizado sob o n° 2.269/2021, em 30.09.2021; 
Requerimento nº 078/2021, de 29 de setembro de 2021, de autoria do Senhor Vereador 
Edmilson Leocádio, requerendo do Poder Executivo a construção de uma praça no 
Distrito de Mocambo, neste Município, nas proximidades da Igreja Nossa Senhora de 
Fátima, protocolizado sob o n° 2.270/2021, em 30.09.2021; Requerimento nº 079/2021, 
de 29 de setembro de 2021, de autoria da Senhora Vereadora Iná Osterno, requerendo 
do Poder Executivo a construção de conjunto habitacional na circunscrição da Sede do 
Município de Marco, inclusive desapropriando área para tal finalidade, caso necessário, 
protocolizado sob o n° 2.271/2021, em 30.09.2021; e, Requerimento nº 080/2021, de 
29 de setembro de 2021, de autoria da Senhora Vereadora Iná Osterno, requerendo do 
Poder Executivo a  implantação, em uma das modalidades compatíveis, do projeto 
“Areninha” na Localidade de Gado Bravo, protocolizado sob o n° 2.272/2021, em 
30.09.2021; Indicação nº 007/2021, de 01 de outubro de 2021, de autoria da Senhora 
Vereadora Iná Osterno, indicando ao Poder Executivo de Marco que enviasse ao Poder 
Legislativo Projeto de Lei dispondo sobre uma folga anual para todos os Servidores 
Públicos Municipais da Cidade de Marco, no dia de seus aniversários, protocolizado 
sob o n° 2.275/2021, em 01.10.2021. Prosseguindo, a Excelentíssima Senhora 
Presidente encaminhou o PD nº 05 para a deliberação do Plenário na Ordem do Dia da 
Sessão, com emissão de Parecer verbal da Comissão de LJR, nos termos do  
Despacho datado de  28 de setembro de 2021, e os  PDs nºs  006, 007, 008 e 009/2021 
para análise da Comissão de Legislação, Justiça e Redação, para emissão de 
Pareceres em caráter de urgência. Ainda, encaminhou os Requerimentos de nºs 076, 
077, 078, 079 e 080/2021, para a Ordem do Dia da Sessão e, a Indicação nº 007/2021, 
ao Órgão competente. Prosseguindo, a Excelentíssima Senhora Presidente iniciou o 
Grande Expediente, convocando os Senhores Vereadores e Vereadoras inscritos por 
ordem de chegada para uso da palavra na tribuna, conforme determinado pelo Art. 86, 
do RI: Vereador Rusemberg Gomes Guimarães: Expressou sua indignação quanto 
ao estabelecimento de uma taxa sobre a cultura e comercialização interna da banana 
recentemente imposta pelo Estado do Ceará, a GTIV - Guia de Trânsito Interno de 
Vegetais para garantia da fitossanidade da cultura, a qual, segundo o Vereador, vinha 



 
 
 

 

atrapalhando o trabalho dos produtores, uma vez que aumentava a burocracia no 
serviço, onde solicitou o apoio dos demais Vereadores quanto a pressionar o Governo 
do Estado por meio de uma Moção de Repúdio externando sua indignação quanto ao 
referido imposto. Em seguida, deu conhecimento a todos de que havia no Bairro dos 
Alemães, na Cidade, um prédio público em estado de abandono no qual residiam cerca 
de quatorze famílias em estado de vulnerabilidade, onde informou ter entrado em 
contato com o Senhor Prefeito Municipal acerca da falta de energia elétrica no prédio, 
e que o mesmo vinha tentando resolver o problema. Na oportunidade, o Vereador 
solicitou o apoio dos demais Edis quanto a solicitar providências por parte da Secretaria 
Municipal de Assistência Social quanto a providenciar às famílias a moradia adequada. 
Vereador Erasmo Soares, em breve aparte, lembrou que o Orçamento do Município 
para o ano de 2022 estimavam recursos para as áreas de urbanização e assistência 
social, motivo pelo qual caberia ao Poder Executivo observar a necessidade e, assim, 
tomar as devidas providências. Também em aparte, a Senhora Presidente, Vereadora 
Iná Maria Macêdo Osterno, emitindo sua opinião, defendeu que deveria caber à 
Secretaria Municipal de Assistência Social a administração e gerenciamento do uso e 
tempo de morada nas casas populares por meio de Termo de Comodato por parte da 
população carente, para que não restassem famílias em desamparo. O Vereador 
Rusemberg Gomes Guimarães, então, concordando com a Senhora Presidente, disse 
ser viável a apresentação de um Projeto de Lei na Câmara Municipal possibilitando à 
municipalidade construir, tomar posse e administrar o uso dos conjuntos habitacionais 
cujas casas fossem cedidas a famílias de baixa renda para morada. Na sequência, 
iniciou a Ordem do Dia, solicitando do Senhor Primeiro Secretário que fizesse a leitura 
das matérias a serem discutidas e votadas. Na oportunidade, o Senhor Primeiro 
Secretário leu as seguintes matérias: PD n° 005, de 28 de setembro de 2021, de autoria 
da Mesa Diretora, e Requerimentos nºs 076, 077, 078, 079 e 080/2021, datados de 29 
de setembro de 2021, de autoria dos Vereadores Erasmo Soares, Iná Osterno e 
Edmilson Leocádio. Na oportunidade, a Senhora Presidente submeteu à discussão do 
Plenário as referidas matérias, tendo havido a seguinte discussão: Requerimento nº 
076/2021: Vereador José Erasmo Ramos Soares: Afirmou que a situação da 
segurança pública na Localidade de nova Morada requeria atenção exclusiva por parte 
do Poder Público no Município, assim se fazendo urgente a necessidade de 
implantação de lâmpadas nos postes instalados ao longo de seu território. 
Requerimento nº 079/2021: Vereador Antônio Ademar Alencar Neto: Disse que se 
estava em um momento oportuno para a resolução do problema, bastando a 
apresentação de emendas ao Plano Plurianual 2022-2025, em tramitação na Câmara 
Municipal. Vereador João Batista Viana: Disse que, durante a análise do Plano 
Plurianual 2022-2025, em tramitação, havia detectado que havia previsão de 
construção de conjuntos habitacionais, motivo pelo qual poder-se-ia propor, caso 
necessário, o remanejamento de recursos entre Secretarias com a finalidade solucionar 
o problema. Vereador Rusemberg Gomes Guimarães: Concordando com a ideia até 
então apresentada na discussão do Requerimento, disse ser necessário, no entanto, 
observar os limites impostos para o remanejamento de recursos entre os Órgãos. 
Vereadora Eugenilce Freitas Pontes: Informando ter observado que no Projeto de Lei 
do Orçamento para o ano de 2022 não constava previsão para construção de conjuntos 
habitacionais no Município, disse que caberia aos Vereadores reconhecer a 
necessidade e, assim, dar prioridade à resolução do problema enfrentado por famílias 



 
 
 

 

em estado de vulnerabilidade quanto às condições de moradia. Em seguida, a 
Excelentíssima Senhora Presidente submeteu à deliberação da Comissão de LJR o PD 
nº 005, a qual emitiu Parecer verbal pela sua aprovação. Em seguida, a Excelentíssima 
Senhora Presidente submeteu o referido Projeto à deliberação do Plenário, em 
processo nominal, por quórum de maioria simples e em um só turno de votação, o qual 
foi aprovado por unanimidade. Sequenciando, submeteu os Requerimentos nºs 076, 
077, 078, 079 e 080/2021 à deliberação do Plenário, em processo nominal, por quórum 
de maioria simples e em um só turno de votação, os quais também foram aprovados 
por unanimidade. Não havendo mais matérias a serem discutidas e votadas, a 
Excelentíssima Senhora Presidente agradeceu a Deus, pela sua proteção, e ao público 
presente e aos Senhores Vereadores, por suas participações, e convidou-os para a 
Sessão Ordinária a realizar-se no dia 11 (onze) de outubro de 2021, em horário 
regimental. Em seguida, declarou encerrada a Sessão. Para constar, Eu, 
___________________________________, João Batista Viana (Primeiro Secretário), 
lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, vai assinada por mim e pela 
Excelentíssima Senhora Presidente. Sala das Sessões, em 04 (quatro) de outubro de 
2021.  
Iná Maria Macêdo Osterno – Presidente:  
João Batista Viana – Primeiro Secretário: 
 


